

nötig haben werde, darum zwang er sich zur Mäßigung und sagte: „Was soll das heißen, Fremder, daß Ihr schielend und gassend hier umherschleicht? Ueberlaßt's den Klatschweibern in den Städten, sich um fremde Geheimnisse zu kümmern! Oder wem wollt Ihr die Neuigkeiten, die Ihr gern auskundschaften möchtet, zutragen?“ — „Ich habe nur wenig Verkehr, außer mit Einem, und dann betrifft's immer nur meine eignen Angelegenheiten,“ sagte der alte Mann ganz ohne Furcht und bedeutend nach oben zeigend; „ein Richter, und der Richter über alle! Er bedarf nicht erst der Kunde von mir, und wünschet Ihr vor ihm etwas geheim zu halten, wird's Euch wenig helfen, selbst in dieser Wüste.“

Die feierliche Würde, mit der dies gesprochen wurde, machte auf die Zuhörer Eindruck, wenn auch nur vorübergehenden, denn ihre Gemüther waren zu stumpf und verhärtet; jedenfalls aber gingen die zwei Aufgebrachten in ihren Drohungen nicht weiter, ja Ismael suchte auf die Bahn der Freundlichkeit einzulenken, indem er sagte: „Für einen hilfsbereiten Kameraden hätte sich's besser geschickt, die Schulter hinter eines jener Wagenräder zu stemmen, als hier den Nitzengucker zu machen, wo niemand nötig ist, als wer dazu bestellt wird.“ — „Das bißchen Kraft, das mir noch geblieben,“ entgegnete der Alte, „kann ich bei diesem Wagen hier ebensogut verwenden, als bei den vordern.“ — „Was? Haltet Ihr uns für Kinder?“ rief Ismael halb trozig halb höhnisch hinauslachend, und schob zugleich mit all seiner Kraft den kleinen Wagen vorwärts, der so leicht über das Gras hinrollte, als würde er von seinem gewöhnlichen Gespanne gezogen.

Der Wildsteller konnte nun nicht mehr zweifeln, daß der so absonderlich behandelte Wagen etwas Ungewöhnliches enthalte, und zwar etwas, das das Licht scheuen müsse. Er sah ihn nach, bis er hinter dem Kamme der nächsten Bodenwelle verschwunden war, dann betrachtete er wehmütig die rundum angerichtete Verheerung, wo die lustig grünenden, schattenspendenden Bäume von gestern als zerhackte und zerplütherte Aeste und Klöße wüst umherlagen. „Ja, ja,“ murmelte er vor sich hin, „ich hätt' es wissen können, ich hätt' es wissen können! Hab' ich doch dasselbe Schauspiel so oft schon gesehen! Und nun war ich's selber, der die zerstörungsfüchtigen Menschen hierher geführt, und siehe, auch dieser friedliche Fleck ursprünglichen Wachstums ist entlaubt und zertreten!“